
Ata da sessão do Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal do 1 
Paraná realizada no dia 1º de dezembro de 2009. 2 
No primeiro dia do mês de dezembro do ano dois mil e nove, às nove horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se o Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal 4 
do Paraná, sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. 5 
Presentes o Vice-Reitor, Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari e os Conselheiros Titulares 6 
Adriano Camargo Gomes, Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira, Augusto Brandini Neto, 7 
Carla Cristina Bitdinger Cobalchini, Ana Maria Petraits Liblik, Carlos Estevam Nolf Damiani, 8 
Chisato Oka Fiori, Tibiriçá Krüger Moreira, Diogo Ormianin, Ettiène Cordeiro Guérios, José 9 
Marcelo Rocha Aranha, Luciane Bittencourt Carias de Oliveira, Luisa Fanes, Maria Emilia 10 
Daudt von der Heyde, Norma da Luz Ferrarini, Mauro Lacerda Santos Filho, Moisés Prates 11 
Silveira, Paulo César Nauiack, Ricardo Marcelo Fonseca, Roberto Ratzke, Rômulo de Souza 12 
Leitão Neto, Sávio Marcelo Leite Moreira da Silva, Sílvia Helena Soares Schwab, Valdo José 13 
Cavallet e Vicente Pacheco. Presentes também os Conselheiros Suplentes Paulo Cesar Semicek, 14 
Edson Aparecido Mitishita, Paulo Guilherme Ugolini, Vera Karam de Chueiri e José Carlos de 15 
Assis. Presentes ainda o Pró-Reitor de Administração, Professor Paulo Roberto Rocha Krüger, a 16 
Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes e o Senhor Marcos Solivan 17 
Camargo. Justificaram suas ausências os Conselheiros Almir Antônio Urbanetz, Amadeu Bona 18 
Filho, Paulo Afonso Bracarense Costa, Roberto Tadeu Raittz e Sidon Keinert Júnior. Verificado 19 
o quorum, o Presidente declarou aberta a sessão, colocando em análise e votação a ata da reunião 20 
realizada no dia 17 de novembro do corrente, a qual foi aprovada por unanimidade. Em seguida, 21 
o Presidente deu posse aos novos representantes dos servidores técnico-administrativos no 22 
COPLAD: titulares – Rômulo de Souza Leitão Neto, Luisa Fanes e Carla Cristina Bitdinger 23 
Cobalchini; suplentes – José Carlos de Assis, Paulo Guilherme Ugolini e Paulo Cesar Semicek. 24 
O Presidente deu as boas vindas aos novos conselheiros desejando êxito nos trabalhos e profícua 25 
gestão. A Conselheira Luisa Fanes registrou a seguinte manifestação: “Em primeiro lugar 26 
agradecemos a nossa categoria pela participação na eleição COPLAD/CEPE e pela confiança; 27 
também agradeço a participação das chapas pelo processo democrático e tranquilo. Peço ao 28 
Senhor Secretario que registre um voto de repúdio pelo trabalho que os técnico-administrativos 29 
receberam no dia do escrutínio, em que foi permitida somente a participação de um 30 
representante de cada chapa no hall da Reitoria e os outros deveriam aguardar do lado de fora 31 
e com as portas da Reitoria trancadas. Isso demorou mais ou menos quarenta minutos e só foi 32 
resolvido com a interferência do Reitor, sendo então liberada a participação de todos. A 33 
contagem dos votos se deu de forma tranquila e democrática. Que se registre nosso 34 
agradecimento ao Reitor e que isso não venha mais a ocorrer no âmbito da UFPR e que essa 35 
intransigência não venha a macular os próximos pleitos, incluindo a eleição dos docentes e do 36 
Reitor”. Diante da posse dos novos representantes, o Presidente informou a necessidade da 37 
indicação de um novo conselheiro técnico-administrativo para compor comissão do COUN para 38 
estudos da proposta da inclusão de um representante dos servidores técnico-administrativos 39 
aposentados no Conselho Universitário. Como membro foi indicada a Conselheira Carla Cristina 40 
Bitdinger Cobalchini. O Presidente também registrou a necessidade da indicação de um novo 41 
representante dos servidores técnico-administrativos para o Comitê Gestor do FDA. Foi indicado 42 
o Conselheiro Rômulo de Souza Leitão Neto. Ainda nos informes, o Presidente registrou que na 43 
próxima sessão do COPLAD a Direção Executiva da FUNPAR estaria realizando apresentação 44 
sobre a atual situação financeira patrimonial e orçamentária daquela Fundação de Apoio. Ainda 45 
nos informes, a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab solicitou a retirada de pauta do item 46 



03, referente a proposta de regimento do Museu de Arqueologia e Etnologia da UFPR – MAE. A 47 
Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab lamentou a divulgação antecipada de seu parecer, 48 
previamente a discussão e deliberação deste Conselho. Sobre a questão, o Presidente comunicou 49 
que de acordo com o Regimento Interno, os pareceres poderão ser disponibilizados aos 50 
conselheiros juntamente com a convocação, não se configurando, entretanto como documento 51 
público até sua deliberação. No mérito, a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab destacou a 52 
importância de uma discussão mais aprofundada visando a reorganização estrutural dos Órgãos 53 
Suplementares e a uniformização de seus regimentos internos. Considerando a relevância do 54 
assunto, o Presidente registrou que convocaria sessão temática do COPLAD com esta finalidade. 55 
Dando sequência aos informes, o Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho registrou a realização 56 
das eleições para a chefia e suplência do Departamento de Engenharia Elétrica do Setor de 57 
Tecnologia. Também informou que as ações realizadas pelo Setor em relação ao pleito anterior 58 
estavam respaldadas pelo conceito da ética e da moral, mas que seriam tratadas em processo 59 
específico. O Conselheiro Adriano Camargo Gomes comunicou a realização das eleições para a 60 
executiva do DCE e para os representantes discentes junto aos Conselhos Superiores da UFPR. 61 
Para os Conselhos comunicou que se sagrou vencedora a chapa do grupo que exercia a 62 
representação atualmente. O Presidente cumprimentou os representantes discentes, aproveitando 63 
para registrar a posição assumida pela atual administração, respeitando a autonomia de todas as 64 
categorias em relação aos seus respectivos pleitos eleitorais. Dando continuidade aos informes, o 65 
Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha informou o resultado das eleições para a direção do 66 
Setor de Ciências Biológicas sendo eleitos os Professores Luiz Claudio Fernandes como Diretor 67 
e Fernando Marinho Mezzadri como Vice-Diretor. O Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha 68 
informou seu pedido de remoção por razões familiares para o Campus de Palotina, motivo pelo 69 
qual foi realizada a eleição ora mencionada, cuja transmissão do cargo deveria ocorrer em 70 
fevereiro de 2010. Encerrando a parte dos informes, a Conselheira Maria Emília Daudt von der 71 
Heyde solicitou a inclusão em pauta do processo nº 094080/2009-24. Inclusão aceita. Ordem do 72 
Dia: 01) Processo nº 110165/2009-67 – Plano Diretor da UFPR. Relator de vista Conselheiro 73 
Adriano Camargo Gomes, relatora original Conselheira Maria Emilia Daudt von der Heyde. 74 
Antes da apresentação dos pareceres, a relatora original justificou a premência na deliberação da 75 
matéria solicitando que a mesma fosse analisada em regime de urgência, pedido que foi acatado 76 
por unanimidade. Ato seguinte, o relator de vista procedeu a leitura do seu parecer lavrado nos 77 
seguintes termos: “(...) Diante do exposto, apresentando votos de louvor à iniciativa da atual 78 
gestão de elaborar um novo Plano Diretor e aos seus autores, pelo competente trabalho 79 
realizado, sou de parecer favorável à aprovação do Plano com as seguintes ressalvas: a) 80 
submissão do Plano Diretor a uma audiência pública com participação dos três segmentos que 81 
compõem a comunidade universitária, como condição de sua validade ou de sua eficácia; b) 82 
elaboração de um Plano Complementar específico para a alocação dos centros acadêmicos e de 83 
moradia estudantil, com a conseqüente retirada das orientações pertinentes a esse tema do atual 84 
Plano, constituindo-se, para tanto, uma comissão paritária ”. Na sequência, a relatora original, 85 
Conselheira Maria Emilia Daudt von der Heyde, procedeu a leitura de seu parecer. 86 
“Considerando: - que o plano diretor vigente para a UFPR foi aprovado pelo COUN em 1998 e 87 
desde aquela data houve uma mudança de proporções significativas quer seja na população 88 
usuária quer seja na complexidade das atividades desenvolvidas na Universidade; - que o 89 
trabalho reflete as imediatas necessidades da Universidade apresentando um instrumento que 90 
direcione e defina as diretrizes para que a ocupação dos espaços ocorra de maneira ordenada e 91 
com parâmetros previamente definidos; - ser necessária a constituição de um mecanismo 92 



institucional que permita tratamento ágil e eficiente à condução da política de obras; - ser 93 
necessário um instrumento de planejamento e de gestão institucional que oriente e regule as 94 
iniciativas que dizem respeito ao ambiente universitário, constituído espacialmente pelos 95 
diversos campi, edifícios e áreas livres, bem como suas áreas de preservação e expansão; - que 96 
há uma tendência de esgotamento de espaços para novas obras nos campi atuais e que é 97 
necessário um processo de revisão da estrutura físico-espacial, de uso e ocupação dos espaços 98 
da UFPR; - a necessidade de privilegiar o uso funcional e não dominial dos espaços da UFPR. 99 
Emito o parecer favorável à aprovação por este Conselho da proposta do Plano Diretor da 100 
UFPR”. Antes da discussão, o Presidente informou que manteria a ordem dos inscritos 101 
registrados pela mesa antes do pedido de vista, conforme acordado na sessão anterior. Em 102 
seguida o Presidente registrou os princípios e as diretrizes que fundamentavam esta nova 103 
proposta do Plano Diretor, com destaque ao processo de construção coletiva e a ampla discussão 104 
com todos os seguimentos da comunidade universitária sobre a ocupação dos espaços da UFPR. 105 
Em discussão, a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab identificou na proposta a mudança do 106 
regime dominial para o regime de otimização do uso dos espaços físicos da UFPR, 107 
compreendendo, no entanto, a importância na consideração dos espaços atualmente ocupados. 108 
Também destacou a prioridade que deveria ser observada no planejamento quando da definição 109 
dos espaços dos centros acadêmicos dos cursos. O Presidente ressaltou que este trabalho iria se 110 
dar na fase seguinte do processo que envolvia um ajuste relativo a alocação dos espaços físicos, 111 
sempre com a garantia da ampla discussão com a comunidade envolvida. A Conselheira Norma 112 
da Luz Ferrarini observou que, aliado ao planejamento técnico para a ocupação dos espaços 113 
físicos, fosse também levado em consideração o planejamento pedagógico ligado aos cursos de 114 
cada setor. O Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho destacou a interligação técnica existente 115 
entre o Plano Diretor e o plano complementar que envolvia a sua implantação. Ainda em 116 
discussão, o debate voltou-se para as ressalvas apresentadas no parecer de vista e se o mesmo era 117 
complementar ou diferenciado ao parecer original. Após discussão, restou o entendimento 118 
majoritário de que, mesmo sendo ambos os pareceres pela aprovação da matéria, apresentavam 119 
distinções quanto a encaminhamentos. Assim considerado, o Presidente colocou os pareceres em 120 
votação, restando o parecer original aprovado por maioria de votos (18x06). 02) Processo nº 121 

076376/2009-63 – Proposta da Central de Compras de resolução para implantação do 122 
Inventário Descentralizado no âmbito da UFPR. Processo relatado pelo Conselheiro Mauro 123 
Lacerda Santos Filho que exarou parecer favorável à aprovação da proposta. Em seguida o 124 
relator procedeu a leitura da minuta de resolução, a qual, após ajustes, restou aprovada por 125 
unanimidade de votos. 03) Processo nº 110230/2009-54 – Proposta de alteração da Resolução 126 
nº 101/97-COPLAD – Regimento Interno do Campus Palotina. Processo relatado pela 127 
Conselheira Ana Maria Petraitis Liblik, que se manifestou favoravelmente a aprovação da 128 
proposta. Em discussão, verificou-se a necessidade de informações adicionais, motivo pelo qual 129 
o processo foi retirado de pauta pela relatora. 04) Processo nº 102440/2009-79 – Contrato entre 130 

a UFPR e a Empresa Engecamp Engenharia de Projetos e Construções Ltda. para 131 
prestação de serviços de engenharia para execução de tanques para conservação de 132 
cadáveres em concreto armado e revestimento em cerâmica e restauração de pátio interno 133 
e rampa externa do Setor de Ciências Biológicas. Aprovado por unanimidade de votos nos 134 
termos do parecer do Conselheiro Roberto Ratzke, com o registro do relator sobre a importância 135 
da revisão da resolução que estabelecia o valor dos contratos a serem analisados pelo COPLAD. 136 

05) Processo nº 102437/2009-55 – Contrato entre a UFPR e a Empresa EXTINPAG 137 
Comércio de Equipamentos contra Incêndio Ltda., para serviços de Engenharia para 138 



Manutenção de Extintores e Hidrantes na UFPR. Processo relatado pelo Conselheiro José 139 
Marcelo Rocha Aranha que exarou o seguinte parecer: “(...) sou de parecer FAVORÁVEL à 140 
aprovação da Tomada de Preço 32/09 para contratação de serviços de manutenção de 141 
extintores e hidrantes de diversos campi da UFPR” . Deste processo foi solicitada vista durante a 142 
sessão pelo Conselheiro Adriano Camargo Gomes. 06) Processo nº 094080/2009-24 – Contrato 143 

entre a UFPR e a Empresa Good Serv de Climatização Ltda., objetivando a instalação de 144 
sistema de ar condicionado em diversos setores da UFPR. Processo aprovado por 145 
unanimidade de votos nos termos do parecer da Conselheira Maria Emilia Daudt von der Heyde. 146 
Na seqüência retornou-se a análise do Processo nº 102437/2009-55 referente ao Contrato 147 

entre a UFPR e a Empresa EXTINPAG Comércio de Equipamentos contra Incêndio 148 
LTDA. para serviços de Engenharia para Manutenção de Extintores e Hidrantes na UFPR. 149 
Interessado: Prefeitura da Cidade Universitária. Deste processo havia sido solicitada vista 150 
durante a sessão pelo Conselheiro Adriano Camargo Gomes, o qual registrou não ter verificado 151 
óbice para a celebração do contrato. Diante do exposto, o parecer favorável exarado pelo 152 
Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha foi colocado em votação, sendo o mesmo aprovado por 153 
unanimidade. Encerrada a pauta e livre a palavra, em relação ao Plano Diretor aprovado, o 154 
Presidente reafirmou a garantia da ampla, intensa e democrática discussão que deveria ser 155 
realizada na próxima etapa que envolvia a execução do Plano. Nesse sentido, destacou a 156 
importância das audiências públicas e a diretriz da administração central de valorização das 157 
pessoas, citando como exemplo edificação de creches e unidades de saúde. O Presidente também 158 
aproveitou para agradecer o trabalho da Pró-Reitoria de Administração e da Professora Maria 159 
Luiza Marques Dias e sua equipe na construção deste importante plano de organização espacial 160 
da UFPR. Em nome da representação estudantil, o Conselheiro Adriano Camargo Gomes 161 
destacou a importância do posicionamento externado pelo Magnífico Reitor, solicitando seu 162 
registro em ata. Na seqüência, o representante discente Diogo Ormianin registrou suas 163 
despedidas, tendo em vista o término do mandato doas atuais representantes da categoria. O 164 
acadêmico agradeceu a oportunidade de grande aprendizado e a possibilidade de contribuir para 165 
a melhoria da UFPR. Finalizou também agradecendo o reconhecimento e o respeito dispensado 166 
pelos membros dos Conselhos Superiores aos representantes discentes. O Conselheiro Augusto 167 
Brandini Neto fez suas as palavras do Conselheiro Diogo Ormianin, com destaque a 168 
consideração dos conselheiros aos representantes da bancada estudantil. Em nome do Conselho, 169 
o Presidente registrou agradecimentos aos representantes discentes que ora se despendia, com 170 
destaque a assiduidade, a participação propositiva e o cuidado nos relatos das matérias por eles 171 
analisados. Na qualidade de Diretora do Setor de Ciências Exatas a Conselheira Sílvia Helena 172 
Soares Schwab registrou agradecimento pessoal aos representantes da bancada estudantil, em 173 
especial aos acadêmicos Diogo Ormianin e Augusto Brandini Neto, alunos de cursos do Setor de 174 
Ciências Exatas. Nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e 175 
declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 176 


